

広島市立病院の経営形態について (案)

平成 24 年 1 月

広島市立病院経営改善方策検討委員会
最終報告

II 経営形態検討の趣旨等

1 検討趣旨－なぜ検討するのか

(1) 市立病院では、救急医療や周産期医療、小児医療など市民生活に不可欠な医療の提供や、がん、脳卒中、急性心筋梗塞などの治療を中心とした高度で先進的な医療の提供に積極的に取り組んでいます。また、特化した機能を持つ病院や、地域性の高い病院として、それぞれの特徴を活かし、必要とされる良質な医療を提供しています。

今後とも、救急医療等の政策医療を積極的に担うとともに、現在の医療水準の維持・向上を図り、より高いレベルの医療を提供するなど、市立病院に求められる役割を果たしていくかなければなりません。

(2) そのためには、まず、医療費の抑制を基調とした医療制度改革や診療報酬改定、医療需要の変化、医療の高度化、さらには現在議論されている市内の基幹病院間の役割分担等の見直しといった病院を取り巻く環境変化に迅速、柔軟に対応できなければなりません。

また、市立病院に求められる医療を、継続的、安定的に提供していくためには、病院が安定した経営の下で、維持されていかなければなりません。

そして、何より、必要な医療スタッフが確保され、意欲的に働く病院であることが必要です。

(参考4) 診療報酬改定と医療制度改革 (P15)

(3) 市立病院では、現在、これらのこと、「地方公営企業法全部適用」という枠組みの中で取り組んでいますが、様々な制約から必ずしも的確に対応できているとはいえない（「III 病院経営上の課題」(P17)に詳細記載）。

こうしたことから、病院の経営改善方策についての検討を行うことにしました。

2 検討内容－何を検討するのか

検討は「経営形態」といった病院の枠組みに踏み込んでの検討が必要であるとともに、経営形態を見直した場合には、同時に「市立病院の連携のあり方」に関する検討も必要であると考えています。

このため、この委員会では、現在の市立病院の現状を踏まえ、「今後の市立病院にとって、どのような経営形態が望ましいか」、併せて、経営形態の見直しを行うならば、新たな経営形態の下、「市立病院間でどのような連携が必要となるか」について、ご意見をいただくことにしたものです。

3 検討時期－なぜ今、検討するのか

市立病院では、様々な制約のある現行の枠組みの中で、市民が必要とする質の高い安全で安心な医療を提供するため、日々最善の努力をしています。また、様々な制約を受けながらも、病院の運営に関して見直し、工夫を積み重ねることにより、ようやく収支の均衡が図られてき

ました。

しかし、社会経済情勢が大きく変化し、今後とも医療を取り巻く環境の大きな変化が持続すると見込まれる中、これまでどおりの枠組みを前提にしたままでは、安定した経営の下でのより充実した医療サービスの提供を展望することは、極めて困難です。

現在の制約を取り除き、病院の自由度を増せるようにするという方向性の下に、できるだけ早期に検討に着手する必要があります。なお、このような積極的な指向は、収支の均衡が図られ経営が改善傾向にある今だからこそできるのであり、収支状況が悪い中では、対症療法的な指向になりかねません。

III 病院経営上の課題

1 必要な時に必要な数の必要な人材が確保できない

病院事業は、典型的な労働集約型の、高い技術水準が求められる事業です。必要な時に、必要な人材をどれだけ確保できるかは、病院経営上、重要な要件ですが、こうしたことが、市の職員定数や採用方法の制約により、十分に対応しきれることは、病院にとって非常に大きな問題です。

病院での充実した医療サービスの提供に不可欠な職員数の確保については、市全体の増員枠の中できちんと確保できない仕組みになっていることから、他の行政部局の削減がなければ、必要枠ですら確保できず、ほぼ限界にきています。

また、職員の採用についても、医師や看護師などは、病院が独自に採用できますが、事務職員や薬剤師などは、他の行政部局に配置されることもあることから、市人事委員会の行う採用試験の合格者から採用するという状況にあります。

【具体的な事例】

- 7対1看護の導入については、制度開始は平成18年からであったが、協議調整に時間を要し、安佐市民病院については、平成21年からの導入になった。最近の例では、総合周産期母子医療センターの充実についても、看護師の採用方法についての調整に時間を要し、予定どおりの実施ができなかった。
- 職員定数の制約があるため、医師を正規職員として採用できず非常勤職員として採用している。

(広島市民病院、安佐市民病院の嘱託医師の状況(H24.4.1現在) (単位:人)

	正規医師数 (定数)	嘱託医師数 (定数)	うち、後期研修 終了医師 (実数)	計 (定数)
広島市民病院	127	113	38	240
安佐市民病院	71	62	16	133
計	198	175	54	373

- 職員定数の制約により、医療クラークなどの直接医療に従事しない職員の配置が優先順位として遅れ、不十分である。
- 病院も市の一組織であるので、行政職として採用された職員の異動ポストの1つであり、3~5年程度のサイクルで人事異動が行われる。病院経営を行うために必要な高度な専門性を有する職員の継続的な配置、養成が困難である。
- 地方公務員法等により、競争試験に基づく採用が原則となっており、医師を除いたその他の職種では、勤務経験、実績に基づく選考採用が困難である。

2 給与は実態として市に準ずるほかなく、柔軟な給与設定ができない

給与については、職種によって他の行政部局への異動があること、病院を含めた市の給与全体について国の管理を受けていることなどから、人事委員会勧告に基づく市の給与に準じた給与制度になっています。

そのため、医師、看護師等の確保のためにその困難さに応じて給与を決定したり、職員のやる気を醸成するために勤務実態に即した給与の支給を行うなどといった、柔軟な給与設定がで

きません。

【具体的な事例】

- 民間病院で支給されている病院独自の手当の新設等が困難である。

3 医師等は活動に制約があるため、自主的な研究活動ができない

医師等の病院職員も地方公務員法の営利企業等の従事制限の適用を受けるため、民間企業と関係する活動には、多くの制約や条件が付き、ほとんど参加できないのが実態です。

医師等は、自主的な研究活動を通じて、本人の専門分野の知識、技術の向上はもちろん、仕事に対する意欲も高まり、そのことが病院の医療水準の向上につながりますが、こうしたこと�이妨げられています。

【具体的な事例】

- 民間企業（製薬会社等）からの依頼で、報酬や旅費の支給を伴う、講演会発表や寄稿に応じることができないなど、自主的な研究活動等が制限されている。
- 他医療機関からの依頼があっても、原則として専門性を要する手術や緊急手術に限って診療が認められるため、特に若手医師が診療経験を積むことが制限されている。

4 状況の変化に機敏に対応した予算措置・予算執行ができない

病院事業会計は、市の特別会計の一つであるため、予算編成は市のスケジュールで行われ、市の予算編成のルールに従う必要があり、状況の変化に機敏に対応した弾力的な予算措置、予算執行ができません。

また、予算執行の際も、市の契約ルールに準拠し、単年度の契約、契約の分割化を原則としているため、長期、一括契約に制約があり、柔軟な経費削減策が導入しにくいという状況にあります。

【具体的な事例】

- 医療機器が故障などにより使用できなくなった場合、早急に更新する必要があるが、補正予算では編成時期が決まっているため、予算の増額等について迅速な対応ができない。
- 設備や医療機器の定期点検業務等、長期継続契約ができない業務がある。

5 経営責任や意思決定などに制約がある。病院の経営内容の評価が十分でない

病院事業管理者には、地方公営企業法により病院経営にかかる広範な権限が与えられていますが、市長の補助職員であり、病院も市の組織の一つであることから、市長との間で経営責任の範囲があいまいになったり、市の方針決定の手続きに従うことになるため、意思決定に時間を要します。

また、中期経営計画に関する評価の仕組みが制度化されていないため、経営内容の透明性が十分とはいえない状況にあります。

V 今後の望ましい経営形態

1 市立病院は地方独立行政法人に移行することが望ましい

委員会としては、以上のような検討を踏まえ、市立病院の抱える課題や今後の病院を取り巻く環境変化に的確に対応して、安定した経営の下でより充実した医療サービスを提供していくためには、市立病院は地方独立行政法人へ移行することが望ましいと考えます。ただし、前述のとおり、指定管理者制度により平成28年3月31日まで運営することにしている安芸市民病院については、その対象から除くことにします。

2 市立病院は1つの地方独立行政法人の下で運営されるべきである

委員会では、市立病院を1つの法人で運営することの是非について、検討を行いました。

収支状況に大きな違いがある市立病院を1つの法人で運営すると職員のやる気をそぐとの意見がありましたが、委員会としては、次のことから、市立病院を1つの地方独立行政法人の下で運営するべきものと考えます。

- (1) 市立病院は、広島市の医療上の行政目的を達成するために設立されたものであり、病院間相互に連携しそれぞれの医療機能を補完しあうことで、全体として広島市の医療上の行政目的の達成が図られるものであること
- (2) 各市立病院ごとの運営という視点ではなく、1つの病院群として、それぞれの市立病院の役割の見直しや連携強化などを進めることにより、市立病院群の効率的、効果的な運営が可能となること

3 地方独立行政法人移行に当たって留意すべき事項

地方独立行政法人化の評価に当たり、様々な懸念、意見が出されたこと等を受け、移行に当たっての留意事項を以下のとおりとりまとめました。今後、これらの点に十分配慮し、移行の準備、移行後の運営を行ってもらいたい。

(留意事項)

- (1) 市は、中期目標等で法人が提供すべき医療を明確に示し、法人は、中期計画に基づき、提供すべき医療を責任を持って、安定的・継続的に提供すること
- (2) 市は、法人の経営努力だけでは維持することが困難な公共性の高い医療の提供について、責任を持って財政支援を行うこと
- (3) 法人は、経営内容の積極的な公表など透明性の向上に努めること
- (4) 病院が提供する医療を支えているのはそこで働く職員である。法人は職員が常に高いモチベーションを保つことができるよう、良好な職場環境づくりに努めること
- (5) 病院の法人化について、市民、議会、労働組合、職員をはじめ、関係する医療機関等へも十分な説明を行い、スムーズな移行に努めること